浅谈主谓一致
云南省彝良县第一中学 张小琴
  在英语学习和交际中，句子结构很重要。句子的谓语受主语的限制，在人称和数上必须与主语保持一致，即主谓一致。主谓一致是学习的一个难点，又是高考中的必考内容，也是最容易出错的语法项目。在学习中只要掌握了主谓一致的三条原则（语法一致、意义一致、就近一致），就不容易出错了。下面就中学英语中主谓一致的常考语言点分类归纳如下：

   　　I．语法一致原则：指谓语与主语在人称和数上必须保持一致。

  　　1.Many a＋单数名词做主语，谓语用单数。　

  　　eg.Many a student studies very hard in our school。

 　　Many an answer is given to this question。

　　2.More than one＋单数名词做主语，谓语用单数。

　　eg.More than one person stands at the front of the hall。

　　3.each＋名词and each＋名词，every＋名词and every＋名词做主语，谓语用单数。

　　eg.Each boy and each girl is asked to wear school clothes in school。

 4.somebody，anybody，nobody，everybody，something，nything，　nothing，　everything，no one，each等不定代词做主语时，谓语用单数。

　　eg.Everybody is here today。

　　Nothing is wrong with your car。

　　5.several，few，both，many等做主语时，谓语用复数。

　　eg.Several of us have been to foreign countries。

　　6.由and或both……and……连接两个主语时，谓语用复数。

　　eg.Both his father and his mother are bosses。

　　7.one of these＋复数名词做先行词时，其后定语从句的谓语用复数；若one of前有the only，　the very修饰时，谓语用单数。

　　eg.John is one of these students who work hard on lessons。

　　John is the only one of the students who works hard on lessons。

　　8.当主语后带有with，　together with，as well as，but，besides，　including，　except，　like等引起的短语时，谓语动词的数仍然和主语保持一致。

　　eg.Mr Wang with some students has gone to climb the hill。

　　II.意义一致原则：指动词的单复数形式取决于主语所表达的意义，并非取决于它的形式。

　　1．The＋adj。做主语时，谓语动词用复数形式。

　　eg.The sick are taken good care of in the hospital。

　　2．表示时间、价值、长度等的复数名词做主语时，通常看做一个整体，谓语动词用单数形式。

　　eg.Ten years is a long time to us　

　　3．由and连接的并列主语，如果指同一个人、同一事物或同一概念时，谓语动词用单数形式。

　　eg.Knife and fork is for eating。

　　The professor and writer is coming。

　　4．以s结尾的学科名词，如physics，　politics，　mathematics，等做主语时，谓语动词用单数形式。

　　eg。　Physics is the most difficult subject in middle school。

　　5．动名词或不定式（短语）做主语时，谓语动词用单数形式。

　　eg.Seeing is believing。

　　What we need is plenty of time。

　　6.分数／百分数＋名词做主语时，谓语动词的形式要根据这个名词的数确定。

　　eg.Seventy percent of the students agree to the plan。

　　About seventy percent of the surface on earth is covered with water。　

　　7．a lot of，plenty of，　the rest of＋名词做主语时，谓语动词的形式要与后面的名词在数上保持一致。

　　eg.A lot of books have been sent to the pupils in the countryside。

　　8集体名词family，　class，　government，　team等做主语时，如果被看做一个整体，谓语动词用单数；如果强调个体成员，谓语动词用复数形式。

　　eg.My family is very large。

　　My family like watching TV。

　　9．People，police，　cattle等做主语时，谓语动词用复数形式。

　　eg.The police are against his plan。

　　10．Clothes，shoes，glasses，trousers等做主语时，谓语动词用复数形式。但若其前用pair，suit等量词时，谓语动词的形式要和量词的数保持一致。

　　eg.His trousers are very dirty。

　　A pair of new shoes has been ordered for you。

　　III．就近一致原则：指谓语动词与其最靠近的主语在数上保持一致。

　　1．either……or……，neither……nor……，not only……but also……，not……but……等连接并列主语时，谓语动词与其最靠近的主语在数上保持一致。

　　eg.Either you or he is wrong。

　　2．在there be句型中，谓语动词也与其最靠近的主语在数上保持一致。

　　eg.There is a book and some pencils on the desk。

　　在语法学习中只要按照这些原则去分析、理解句子，就能熟练掌握它并能灵活加以运用。
